



## LAS EDICIONES DEL INSTITUTO DE INVESTIGACIONES SOCIALES

*El Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México, bajo la dirección del doctor Lucio Mendieta y Núñez, acaba de editar un Catálogo de Publicaciones, excelente guía de las labores impresas de dicho centro. El Catálogo tiene atractivo formato y está ilustrado con fotograbados de las portadas de las obras y de sus autores. Pero no se trata de la simple enumeración de libros, cuadernos y revistas publicados hasta el día de hoy, sino de una ordenación de los mismos por temas y asuntos, y del comentario crítico que han merecido en México y el extranjero.*

*La sección de Teoría Sociológica, presenta una serie que cuenta ya con ocho títulos, alguno de los cuales alcanza ya la segunda edición. En esta serie han colaborado destacados sociólogos como José Medina Echavarría, Diegues Junior, Juan Roura-Parella, L. L. Bernard, Oscar Alvarez Andrews, Gino Germani y el doctor Mendieta y Núñez, director del Instituto.*

*En la sección de Historia de las Ideas Sociales figuran obras de Massimo Salvadori, Leandro Azuara Pérez y Evaristo de Moraes Filho, y en la de Psicología Social, Roberto Fabregat Cúneo, Juan Roura-Parella, Roger Bastide, Pitirim Sorokin, Gino Germani y Sylvain Lévi.*

*Otros autores han colaborado en otras secciones: Alberto Guerreiro Ramos y Roberto Mac-Lean y Estenós (Demografía y Política Demográfica); Juan José González Bustamante y Miguel Mejía Fernández (Problemas Sociológicos); José Gómez Robledo, Antonio M. Grompone, Roberto Agramonte, Mac-Lean y Estenós y Mendieta y Núñez (Problemas Sociales de la Universidad); Salvadori, Guerreiro Ramos y Paul Meadows (Sociología de la Tecnología, El Trabajo y la Economía); María del Carmen Ruiz Castañeda, Francisco Ayala, Djâcir Menêzes, Mendieta y Núñez y Salvadori (Política y Opinión Pública); Mac-Lean y Estenós y Mendieta y Núñez (Sociología del Folklore, El arte y la Educación).*

*En total, 40 libros que constituyen la serie completa de los Cuadernos de Sociología, pequeños volúmenes sobre los aspectos más interesantes de la ciencia sociológica, escritos por verdaderas autoridades en la materia.*

*Las Monografías etnográficas han publicado 4 volúmenes, dedicados especialmente a La habitación indígena, Los indígenas mexicanos de Tuxpan, Jalisco, Los tarascos y Los zapotecos; y los Tratados Sociológicos y Técnicos cuentan ya con los de Pitirim Sorokin (Estratificación y Movilidad Social) y Pauline V. Young (Métodos Científicos de Investigación Social).*

*El Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM publica también la Revista Mexicana de Sociología en entregas cuatrimestrales y la serie de Estudios Sociológicos, encaminados a difundir los conocimientos y las inquietudes sociológicas en círculos culturales cada vez más amplios. Al doctor Mendieta y Núñez se debe la Memoria del Instituto de Investigaciones Sociales, informe pormenorizado de las actividades desde 1939, fecha en que se reorganizó, hasta 1953. En esta misma fecha se imprimió el Primer Censo Nacional Universitario, el del año 1949, "que puede servir de modelo para investigaciones similares", según opinión autorizada.*

*La gran actividad editorial del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM coloca a nuestro país entre los primeros del continente como cultivador de las ciencias sociales, y preocupado de su efectiva difusión.*

# C A L E N D A R I O

## Lunes 20

CONFERENCIA enviada desde Londres por *José Antonio Balbontín*, sobre "Federico García Lorca", leída por *José Miguel García Ascot* y presentada por *Diego de Mesa*. Lectura de poesías de García Lorca por *María Luisa Elío*. Ateneo Español de México. Avenida Morelos 26. A las 19.30 horas.

## Martes 21

CONVERSACION en inglés y español. Círculo Cultural Español-Inglés. Chilpancingo 23. De las 18 a las 20 horas.

## Miércoles 22

CONFERENCIA: *Dr. Robert Hariman* (profesor huésped de la UNAM), "Una ética científica para la edad atómica". Instituto Cultural Mexicano-Ale-

mán "Alexander von Humboldt". Tehuantepec 255-4. A las 20 horas.

CURSO: *Dr. Antonio Castro Leal*, "Henrik Ibsen y los orígenes del teatro moderno". El Colegio Nacional. Calle Luis González Obregón 23. A las 19 horas.

## Jueves 23

CURSO: *Dr. Alfonso Reyes*, "El pensamiento político de los griegos antes de Sócrates". El Colegio Nacional. Calle Luis González Obregón 23. A las 19 horas.

## Domingo 26

EXCURSION: Club Alpino Universidad. Grupos Unidos Segunda Fuerza: "Contreras-Segundo Dinamo-Llanos de Copilco". Dirección de Educación Física de la UNAM. Informes: Prof. José Luis H. Grimaldo, jefe de alpinismo.

# TEATRO MODERNO

(Marsella 23)

Tercer Programa de POESIA EN VOZ ALTA

## LA CENA DEL REY BALTASAR

Auto Sacramental de don Pedro Calderón de la Barca

## EL BUEN AMOR

Un espectáculo creado con fragmentos de la poesía de Juan Ruiz, el Arcipreste de Hita. Selección y arreglo de Diego de Mesa y Héctor Mendoza

### ACTORES:

Tara Parra.	Carlos Castaño.	Enrique Stopen.
Carlos Fernández.	Juan de Saro.	Juan José Gurrola.
María Luisa Elío.	Ulalume.	Pina Pellicer.

Director de Escena: Héctor Mendoza  
Escenografía y Vestuario: Juan Soriano  
Música: Leonardo Velázquez  
Ayudante del Director: José Luis Ibáñez

Miércoles, jueves y viernes a las 20 hs. Sábados a las 19.30 y 21.45 hs.  
Domingos y días festivos a las 17 y 20 hs.

Estudiantes: \$ 3.00. Profesores y empleados de la Universidad: \$ 8.00. Público: \$ 12.00.  
Boletos en la taquilla del teatro a la hora de la función

DIRECCION GENERAL DE DIFUSION CULTURAL

# NUEVAS PUBLICACIONES UNIVERSITARIAS

Matsúo Basho

## SENDAS DE OKU



MEXICO  
1957

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MEXICO

### Sendas de Oku

En las 92 páginas de este pequeño volumen se ofrece una versión íntegra de *Sendas de Oku*, uno de los libros fundamentales de Matsúo Basho, poeta japonés del siglo XVII. Al interés intrínseco del libro viene a añadirse la circunstancia de ser ésta la primera versión íntegra de esta obra a una lengua occidental. La traducción fue hecha directamente del japonés por el poeta Octavio Paz y el Sr. Eikichi Hayashiya.

Matsúo Basho es conocido sobre todo por haber sido el introductor del haikú, poema breve japonés cuya influencia se ha extendido por todo el mundo, y que muchos confunden con el haikai, poema de cinco versos, o sea dos más que el haikú que se originó de aquél. En un prólogo claro y conciso, Octavio Paz explica esta circunstancia, así como los rasgos salientes de la vida de Matsúo Basho, considerado como uno de los más altos exponentes de una poesía "burguesa" que en el Japón ofrece caracteres bien diferentes de los de nuestra "poesía burguesa". La sencillez, la actitud contemplativa y el espiritualismo emparentado con la filosofía Zen son algunos de los rasgos de esta poesía, contemporánea del grabado en madera y de esa época refinada y más libre que los japoneses llamaron del "mundo que pasa".

El libro que la Universidad ofrece ahora en español es un diario de

viaje que incluye numerosos poemas del propio Basho o de sus discípulos y amigos. Presenta casi día a día las etapas de un "viaje sentimental" donde la religiosidad, el espiritualismo y cierto espíritu de aventura ascética, unidos a una inquietud difícil de definir, empujan al poeta a errar por el país de Oku, buscando por todas partes el instante de exquisita belleza o de goce espiritual, pero interesándose también en las costumbres de los hombres y hasta en su singularidad humana.

Utilísimas para el lector mexicano serán las notas explicativas, que demuestran gran conocimiento y cultura, obra del Sr. Hayashiya.

### Ingeniería

Esta revista, órgano de la Escuela Nacional de Ingeniería de la UNAM, continúa la publicación del volumen XXVII, con el N° 2 correspondiente al mes de enero de 1957. El número tiene más de 70 páginas de texto y lleva una portada en policromía del nuevo puente internacional sobre el Río Bravo, entre Nuevo Laredo, Tamps. y Laredo, Texas, inaugurado en diciembre de 1956. La fotografía presenta el estado de la construcción en agosto del mismo año.

El sumario de este número es por demás interesante: el ingeniero J. de J. Sánchez de Aparicio editorializa sobre *El Nuevo Puente de Laredo*, y el ingeniero Raúl Marsal publica unas *Notas sobre Cimentaciones en la Ciudad de México*.

Una *Introducción al análisis dimensional* por el ingeniero civil Mariano Hernández, y *Entrepisos de*



### Ingeniería

ENERO, 1957

*losas planas y el uso de coronas de refuerzo para esfuerzo cortante*, por Humberto J. Benet, ingeniero civil y maestro en ciencias por la Universidad de Florida, completan la lista de colaboraciones firmadas de este número.

Una serie de notas sobre las *Plantas de fuerza móviles con turbinas de gas*, *La televisión en provincias*, *Necrologías* (Ing. Ricardo Toscano e Ing. Raúl Sandoval Landázuri), *La comisión federal de electricidad*, *La IV Convención de la Unión Panamericana de Asociaciones de Ingenieros*, *Sección Escolar* (Conferencias, Planes de Estudios, Exámenes profesionales, Laboratorios) y *Notas bibliográficas* sobre libros de la especialidad, proporcionan una información complementaria y al día de las diversas actividades y perspectivas de la ingeniería.

### Energía Nuclear

La Comisión Nacional de Energía Nuclear comunica que su Presidente, el señor licenciado José M. Ortiz Tirado y el señor doctor Nabor Carrillo, miembro de la propia Comisión y Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, acompañados por varios especialistas que colaboran con la misma institución, concurrieron, por invitación que les fue dirigida por la Comisión de Energía Atómica de los Estados Unidos de América y por el Departamento de Estado norteamericano,

al Symposium Interamericano sobre Energía Nuclear que se inauguró en el Laboratorio Nacional de Brookhaven, Upton, L. I., Nueva York, el 13 de los corrientes.

Una vez terminadas las sesiones del Symposium, los concurrentes serán invitados a visitar diversos establecimientos e instalaciones para la investigación y los aprovechamientos de la energía atómica que se encuentran ubicados en algunos lugares de la vecina República del Norte.

# C O N V O C A T O R I A S

El Departamento de Educación Física de la Universidad Nacional Autónoma de México, convoca por medio de la presente, al Campeonato Interuniversitario de *Basquetbol Varonil* del presente año de 1957, que se iniciará el 15 de junio, de acuerdo con las siguientes

## B A S E S :

1. INICIACION. Este Campeonato se iniciará el sábado 15 de junio en el gimnasio "Fernando Casas Alemán" (San Ildefonso y Argentina).
2. PARTICIPANTES. Únicamente podrán tomar parte alumnos de Escuelas Preparatorias.
3. INSCRIPCIONES. Las inscripciones son gratuitas, cerrándose el registro de equipos el sábado 8 de junio.
4. CATEGORIAS. El Campeonato Inter-Preparatorias estará dividido en dos grupos: Categoría "A" y Categoría "B".
5. JUNTA DE REPRESENTANTES. La junta de representantes será el día 8 de junio en la oficina deportiva de la Preparatoria N° 1.
6. CEDULAS DE INSCRIPCION. Las cédulas de inscripción se entregarán personalmente a los Jefes de Clases.
7. LUGAR Y FECHA. Los juegos se celebrarán los días martes, jueves y sábados a partir de las 12.30 horas. Cada equipo llevará su pelota de juego.
8. REGLAMENTO. Regirá en esta competencia el reglamento en vigor.
9. JUECES. Actuarán como jueces los miembros del Cuerpo de Arbitros de *Basquetbol* del D. F.
10. SERVICIO DE ARBITROS. El pago del servicio de árbitros será por cuenta del Departamento de Educación Física de la UNAM.
11. SELECCION. Serán seleccionados los mejores 20 ó 30 jugadores para una preparación especial. Con el objeto de preparar el equipo que representará a la Universidad en los Juegos Nacionales Juveniles.
12. PREMIOS. Se entregarán medallas a los jugadores integrantes de los equipos que obtengan el primero y segundo lugares.
13. TRANSITORIO. Los casos no previstos en la presente convocatoria, se-

rán resueltos por el C. Jefe de la Rama de *Basquetbol Varonil*.

"POR MI RAZA HABLARA EL ESPIRITU"

V. Obregón, D. F., abril 27 de 1957.

*El Director Gral. de Educ. Física,*

PROF. FRANCISCO SAVÍN COTA.

*El Jefe de la Rama de Basquetbol Varonil,*

PROF. ERNESTO ALVAREZ FRAUSTO.

La Federación Universitaria Potosina, Convoca a todos los poetas y literatos Mexicanos al Gran Certamen Literario que con motivo de los XXVIII Juegos Florales Potosinos, se verificará en la Ciudad de San Luis Potosí, S. L. P., el día 20 de junio del presente año.

## TEMAS Y RECOMPENSAS.

PRIMER TEMA: Composición en verso: Tema y extensión libres. Primer premio, Flor Natural, \$ 2,000.00 en efectivo y Diploma. Segundo premio, Medalla de Oro y Diploma.

SEGUNDO TEMA: Composición en verso: Canto a San Luis Potosí, extensión libre. Primer premio, Violeta de Oro, \$ 1,000.00 en efectivo y Diploma. Segundo premio Medalla de Plata y Diploma.

## B A S E S :

1° El torneo quedará abierto desde esta fecha y se cerrará el día 1° de junio del presente año a las veinticuatro horas.

2° Pueden participar en esta justa literaria, todos los poetas y literatos mexicanos que así lo deseen.

3° Todos los trabajos deberán enviarse al Comité Organizador de los XXVIII Juegos Florales de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, S. L. P., Alvaro Obregón N° 64.

4° Los trabajos deberán ser inéditos, escritos en papel tamaño carta a renglón abierto y por una sola cara, debiendo ser firmados por un seudónimo o lema. Acompañando al trabajo se enviará un sobre pequeño perfectamente cerrado, en el interior del cual irá una tarjeta con el nombre y domicilio del autor; en la cubierta de dicho sobre se escribirá el mismo lema o seudónimo que ampare la composición y el tema a que pertenece.

5° El H. Jurado Calificador de los XXVIII Juegos Florales Potosinos, estará integrado por reconocidos literatos

de la Ciudad de México, y cuyos nombres serán dados a conocer oportunamente por medio de la prensa. Dicho Jurado emitirá su fallo a más tardar el día diez de junio del presente año; quedando a cargo del Comité Organizador la participación directa e inmediata de los triunfadores, así como la oportuna publicación de los trabajos premiados.

6° El H. Jurado Calificador se reserva la facultad de otorgar las Menciones Honoríficas que crea convenientes, así como de publicar las composiciones que a su juicio lo merezcan y a su vez, de declarar desierto cualquiera de los Temas. Las contingencias imprevistas que surgieran serán resueltas por el H. Jurado Calificador y el Comité Organizador.

7° Los premios serán entregados a los triunfadores por S. G. M., la Reina de los Estudiantes y de los Juegos Florales Potosinos, en solemne velada, que se efectuará el día 20 de junio próximo.

8° Después de cerrado el Certamen, el Comité Organizador dará a conocer por medio de la prensa, la lista de los trabajos recibidos.

San Luis Potosí, S. L. P., abril de 1957

*Presidente de la F. U. P.,*

CARLOS BÁRCENA JANNET

*Secretario de Acción Cultural,*

XAVIER TORRES ARPI.

*Secretario General,*

DANIEL GUERRA MIJARES.

## Día del Maestro

Como en años anteriores, los profesores de la Escuela Nacional de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México fueron festejados con motivo del "Día del Maestro", con un ágape que se realizó en la calle de Francisco Sosa 25, de Coyoacán, D. F., el sábado 11 del actual, a partir de las 12 horas. Como invitados de honor a este convivio, figuraron el doctor Pablo González Casanova, director del mencionado plantel y los numerosos catedráticos que profesan en ese centro docente universitario. El agasajo fué organizado por una comisión de alumnos de Ciencias Políticas y Sociales y se llevó a cabo en el domicilio del maestro don Gabriel Aguirre, que es donde tradicionalmente se ha venido efectuando desde hace como seis años.

## PROFESORES E INVESTIGADORES DE TIEMPO COMPLETO Y DE MEDIO TIEMPO EN LA U.N.A.M.

Se publican semanalmente en esta sección los datos biográficos más importantes de las personas que integran el cuerpo de profesores e investigadores de tiempo completo y de medio tiempo en la Universidad Nacional Autónoma de México.

En esta ocasión se incluyen los datos de la Maestra en Letras *María del Carmen Ruiz Castañeda*, investigadora de tiempo completo en el Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, a partir del 1º de enero de 1957.

Nació en la ciudad de Tampico, Tamps., el 24 de agosto de 1926. Realizó sus estudios primarios en la Escuela "Ignacio M. Altamirano" de la ciudad de México; los secundarios, en la Secundaria 11, y los preparatorios en la Escuela Preparatoria Nacional.

**Grados académicos.**—Se graduó como maestra en letras, especializada en lengua y literatura española (Cum Laude), el año de 1950, en la Facultad de Filosofía y Letras de la U.N.A.M. Completó los estudios requeridos para obtener el grado de doctora en letras, en la misma Facultad, y el de Licenciada en Derecho, en la Escuela Nacional de Jurisprudencia. Asimismo ha hecho estudios en la Escuela Nacional de Ciencias Políticas y Sociales.

**Actividades docentes.**—Figuró como adjunta del Dr. Julio Jiménez Rueda en la clase de literatura de la Escuela Preparatoria Nacional, durante los años de 1948 a 1950, y como suplente del Dr. Francisco Monterde en las cátedras de literatura española moderna y de literatura iberoamericana, en la Facultad de Filosofía y Letras, el año de 1952. Desde este año desempeña el cargo de maestra de literatura mexicana y de literatura universal en la Escuela Preparatoria N° 3, y, desde su fundación, en la Escuela Preparatoria N° 5. Ha trabajado como profesora de lengua y literatura española en diversas escuelas incorporadas a la Universidad Nacional y en planteles de la Secretaría de Educación Pública. Dicta la cátedra de fonética española en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Iberoamericana. En julio de 1956 fue nombrada profesora de Historia de la prensa y el periodis-

*María del Carmen Ruiz Castañeda*



mo en México, en la Escuela Nacional de Ciencias Políticas y Sociales.

**Cargos universitarios.**—En 1951, el Departamento de Humanidades de la U. N. A. M., le otorgó una beca de investigación para el estudio del periodismo literario mexicano durante el siglo XIX. El trabajo realizado, con el nombre de *Revistas literarias mexicanas del siglo XIX*, será editado por la Dirección General de Publicaciones de la misma Universidad. Desde mayo de 1954 tiene el puesto de investigadora científica, adscrita al Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional.

**Congresos en que ha participado.**—Congreso Científico Mexicano, reunido en 1951 en ocasión del IV Centenario de la Universidad Nacional; en la 5ª Asamblea del Congreso Mexicano de Historia, en la ciudad de Oaxaca, en mayo de 1953; en el 2º, 5º y 6º Congresos Nacionales de Sociología (Guadalajara, 1951; Guanajuato, 1954, y Morelia, 1956); en la 1ª reunión de Asociaciones Culturales, reunida en la ciudad de Veracruz en octubre de 1954, y en la 1ª Asamblea Extraordinaria de Asociaciones Culturales, celebrada en la ciudad de Oaxaca en marzo de 1956. Participó en la Cátedra de

Verano de 1956, organizada por la Facultad de Filosofía y Letras y por la Asociación de Universitarias Mexicanas, con un trabajo sobre "La mujer mexicana en el periodismo", leído el 19 de julio del presente año.

**Trabajos publicados.**—"Ignacio Ramírez, periodista de la Reforma", en *El Nacional*, México, 13 de julio de 1952. "La opinión pública en Jalisco. Historia de la imprenta y la prensa jaliscienses", en *Estudios sociológicos. Segundo Congreso Nacional de Sociología*, Instituto de Inv. Sociales, México, 1951, pp. 103-117. *Periodismo político de la Reforma en la ciudad de México. 1854-1861*. Cuadernos de Sociología, Instituto de Investigaciones Sociales, México, 1955.

**Trabajos pendientes de publicación.**—*Revistas literarias mexicanas del siglo XIX. Ciudad de México.*

**En preparación.**—*Revistas literarias mexicanas del siglo XIX. Los Estados, y Aportación de Guillermo Prieto a la evolución del periodismo nacional.*

Elabora actualmente, como miembro del Instituto de Investigaciones Sociales, una "Bibliografía sociológica mexicana", escrita en colaboración, de la cual ha empezado a insertarse, en la *Revista Mexicana de Sociología*, la parte relativa a la sociología rural mexicana.

### Doctores

Seis doctores que recientemente concluyeron sus estudios en el Doctorado de la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México, recibirán sus togas y sus grados en austera ceremonia que se llevará a cabo próximamente en Ciudad Universitaria.

El doctor Roberto Molina Pasquel, el primer licenciado que se tituló de doctor en Derecho en el nivel de estudios que viene funcionando desde hace 7 años, ya está impartiendo un curso monográfico de derecho comparado sobre "Fideicomiso y trust". Este curso es el primero profesado por un doctor graduado en el plantel, ya que desde 1950 las clases se imparten por doctores ex officio.

# Nuevos Profesionales

Carlos Cuesta Patiño. *Uremia, concepto clínico y terapéutico.*

LISTA DE LOS PROFESIONISTAS A QUIENES SE LES HA CONFERIDO TÍTULO PROFESIONAL Y QUE HAN PRESENTADO PARA SU EXAMEN UNA TESIS ENTRE EL 9 Y EL 13 DE MAYO DE 1957.

## Médicos Cirujanos

- Enrique Andrade Ahuja. *Helmintiasis. Diagnóstico y tratamiento en Zacatepec Mixes, Oax.*
- José Avila Rincón. *Algunas consideraciones sobre prolapso uterino.*
- Carlos Gabriel Moreno Fernández. *Consideraciones clínicas y tratamiento sobre fractura luxación de tobillo.*
- Federico González Salinas. *Fórmulas esfigmomanométricas Su valorización clínica.*
- Francisco Castillo-García. *Nueva Técnica quirúrgica en el tratamiento del cistocele.*
- José Antonio Guevara Vargara. *Tratamiento de las fracturas de los cuerpos vertebrales.*
- Alberto Arellano Sancho. *Informe sanitario del ejido Durango, B. C. Diarreas Infantiles.*
- Miguel González Rodríguez. *Artrodesis de la columna dorsal en los*
- Pedro Cuevas y Hernández. *Semiología del sangrado femenino.*
- Héctor Pureco Reyes. *El metabolismo basal como prueba diagnóstica en las afecciones tiroideas.*
- Guillermo Ramírez Covarrubias. *Trastornos nutritivos de la primera infancia por técnica incorrecta de alimentación.*
- José Guillermo Gutiérrez Topete y Aranalde. *Patología y tratamiento de la contractura de la banda iliopsoas en la poliomielitis.*
- Inés Abrego y Franco. *Principales inmunizaciones en los niños.*
- Elisa Pizaña y Pérez. *Factores que determinan la inmunidad en el niño.*
- Elías Amador Weidenheim. *Efecto de la posición vertical y de la congestión venosa sobre la excreción renal de sodio en la rata blanca.*
- Juan Francisco Ríos Hernández. *Tumores benignos del páncreas.*
- Martin Dubin. *Estudio de la transformación metabólica de sustancia "S" de Reichstein en tejido hepático de cuy "in vitro".*
- Jaime Procel Méndez. *Hernia inguinal, valoración de las diversas técnicas quirúrgicas.*

## Licenciados en Derecho

- Eduardo Estrella Acedo. *Ley de crédito agrícola de 31 de diciembre de 1955. Estudio, crítica y comentarios.*
- Alfonso Ruiz Morrison. *Aspecto de la técnica jurídica.*
- Zenaido Salazar Cárdenas. *Copropiedad, habitación popular y condominio.*
- Gonzalo Arzamendi del Ahuja. *Democracia representativa y responsabilidad de los gobernantes.*
- Walter Humberto Bouché Máynez. *Consolidación de la reforma agraria en la región bacicora.*
- Jesús González Rodríguez. *El recurso de reconsideración en el Impuesto sobre la Renta.*
- Gabriel del Carmen Fuster Jiménez. *Los principios y el concepto de tercero en el registro público de la propiedad.*
- Lurí Solís Vicarte. *El Instituto de Administración Pública recientemente creado es una asociación civil o un organismo descentralizado por colaboración.*

## LIBRERÍA UNIVERSITARIA

Ciudad Universitaria y Justo Sierra 16

### NOVEDADES

#### J. G. CROWTHER, *Las Ciencias de la Energía.*

Al día en los últimos descubrimientos y teorías, da una visión clara y amena de los problemas que afrontan la física, astronomía y química modernas.

#### MATSÚO BASHO, *Sendas de Oku.*

Primera versión completa en castellano, del célebre diario de viaje que en el siglo XVII escribió Basho, lírico japonés, "sembrador de poesía."

#### JUSTO SIERRA, Juárez, *Su Obra y su Tiempo.* (2ª edición.)

Una biografía clásica. Una sincera descripción del ambiente histórico que condiciona la Reforma. A la erudición y el estilo del polígrafo, une Justo Sierra la pasión del admirador.

#### MIGUEL BUENO, *Reflexiones en torno a la Filosofía de la Cultura.*

Índice: La filosofía de la cultura. La lógica del pensamiento puro.—El sentido de la ética social.—La estética y el sentimiento artístico.—Historia y axiología de la cultura.

## CULTURALES

### Gira artística

Más de 15 días permanecerán en el Istmo de Tehuantepec con fines artísticos y plásticos de producción, numerosos estudiantes del 2º al 5º año de la Escuela de Artes Plásticas de la Universidad Nacional Autónoma de México y quienes salieron hacia el mencionado lugar el 17 del actual, según informó el director del citado plantel, maestro Rafael López Vásquez.

Los mencionados jóvenes cursan la carrera de artes plásticas en la Academia de San Carlos y visitarán entre otros lugares, a Salina Cruz, Ixtepec y Tehuantepec, en donde realizarán apuntes y dibujos.

Recientemente, como se informó, un numeroso grupo de jóvenes pintores estuvo en Tepoztlán, Morelos, realizando la misma labor, al mismo tiempo que instaló una exposición viajera en la escuela de segunda enseñanza de aquel lugar.

### Los recitales en Filosofía y Letras

Dos poetas jóvenes egresados de la Facultad participaron en el último jueves literario organizado por la Sociedad de Alumnos: Rafael Ruiz Harrel e Inocencio Burgos. Ambos leyeron una selección de su personal obra poética y fueron sumamente aplaudidos. Es de notarse el auge que van tomando estos recitales organizados por el presidente de la Sociedad de Alumnos de la Facultad de Filosofía y Letras, Clemente Valdés Sánchez, y el secretario de Acción Cultural, Manuel González Casanova.

### Teatro

La presentación del Tercer Programa de Poesía en Voz Alta, organizado por la Dirección General de Difusión Cultural de la Universidad de México, en el Teatro Moderno (Marsella 23), constituye un reiterado éxito gracias a las dos obras que se escogieron para esta representación: *La Cena del Rey Baltasar*, de Calderón de la Barca y los fragmentos del *Libro del Buen Amor*, de Juan Ruiz, Arcipreste de

Hita, que se distinguen por sus indudables valores estéticos y por la belleza clásica de su lenguaje. *El Buen Amor*, es un espectáculo creado sobre la base del libro del Arcipreste de Hita, cuya selección y arreglo se deben a Diego de Mesa y Héctor Mendoza, que ha despertado en el público un entusiasmo creciente porque tanto los directores de escena y literario, como el elenco de actores, se han unido para realizar una obra que, por lo chispeante y jubilosa, produce en el público una impresión placentera. Este Tercer Programa se está llevando a cabo, en el mencionado Teatro Moderno (Marsella 23), los miércoles, jueves y viernes a las 20 horas, los sábados a las 19.30 y 21.45 horas y los domingos y días festivos a las 17 y 20 horas.

## DEPORTIVAS

### Club excursionista Universitario

Se ha organizado con carácter Autónomo un Club Excursionista Universitario cuyas finalidades no sólo se circunscriben al campo deportivo, sino que se extienden a lo cultural y social. Su presidente es Gonzalo Suárez B., y los miembros fundadores son Héctor Rodríguez García, Guillermo Campos Campos, Arnaldo Torres Martínez, Bernardo Batis Vázquez, Amado Armijo de Alba, Aarón Hernández Muñoz, Luis Ibarra Pulido, Rogelio López Cordero, Salvador y Alfonso Novoa Arzaba. La última excursión ("La Venta-Cerro de San Miguel") se llevó a efecto el domingo 12 de mayo; el punto de reunión de la excursión es la esquina de la Avenida Jalisco y la Avenida Revolución, Tacubaya, D. F., y la hora, las 7:30 a. m. Mayores informes pueden obtenerse dirigiéndose al Apartado Postal 25180 C. U.

### Natación

Los resultados que se obtuvieron en la Rama de Natación por seis elementos representativos de la UNAM en la cooperación que solicitó el señor Lorenzo P. Sours para que concurrieran al homenaje en beneficio económico en favor de los fa-

miliares del nadador Apolonio Castillo (q. p. g.) efectuados los días 13 a las 21 horas y 14 a las 11 horas en Acapulco, Gro., fueron los siguientes: En ambos días, en la carrera de 50 metros nado libre, obtuvo el primer lugar Arturo Borja; segundo lugar el primer día en 50 metros nado dorso, Mario Herrera; primero y segundo día, segundo lugar nado dorso, Miguel Cornejo; primero y segundo día, tercer lugar José Alfredo Ceballos en 50 metros nado pecho. César Borja corrió en exhibición 200 metros nado libre y Adalberto Cervantes participó en la exhibición de clavados.

### Florete, sable y espada

Relación de los alumnos de esgrima que pasaron a primera fuerza en las tres armas y lugares que ocuparon en los campeonatos de segunda fuerza. *Florete*. Subcampeón, pasando a primera fuerza: Alfredo Aguilar Campos, 2º de Ingeniería.—Tercer lugar, pasando a primera fuerza, Andrés Llorente Izquierdo, 2º de Ingeniería.—Cuarto lugar, pasando a primera fuerza, Jaime Padilla Monroy, 2º de Preparatoria.—Sexto lugar, pasando a primera fuerza, Roberto Eibenschutz Hartman, 1º de Arquitectura.—Octavo lugar, pasando a primera fuerza, Rafael Díaz Caribay, 2º de Preparatoria.—Noveno lugar, sin pasar a primera fuerza, Miguel Angel Camposeco Cadena, 2º de Ingeniería.—Los siguientes alumnos a pesar de su brillante actuación en dicho campeonato, no pasaron a primera fuerza: Antonio Martínez Contreras, 2º de Preparatoria.—Oswaldo Avila Silva, 2º de Preparatoria.—Sergio E. Islas Carpizo, 2º de Preparatoria.—Eduardo Tenorio Martínez, 4º de Leyes.—Ricardo Beltrán Veraza, 1º de Ingeniería. *Espada*. Tercer lugar, pasando a primera fuerza: Roberto Eibenschutz Hartman, 1º de Arquitectura. *Sable*. Subcampeón, pasando a primera fuerza, Roberto Eibenschutz Hartman, 1º de Arquitectura.—Tercer lugar, pasando a primera fuerza, Rubén Badillo Melo, 3º de Medicina.—Cuarto lugar, pasando a primera fuerza, Andrés Llorente Izquierdo, 2º de Ingeniería.—Quinto lugar, pasando a primera fuerza, Jaime Padilla Monroy, 2º de Preparatoria.

# DE LOS ESTADOS

## Veracruz

La Universidad Veracruzana ofrecerá este año, por primera vez, sus Cursos de Verano. Estarán formados por conferencias sobre aspectos importantes de la vida mexicana, y se iniciarán el próximo día 1º de junio.

Distinguidos catedráticos de la Universidad Veracruzana serán los encargados de cubrir el programa que incluye historia, arte, literatura y folklore mexicanos.

## Nuevo León

Sesenta millones de pesos se invertirán en la Ciudad Universitaria del Noreste, dependiente de la Universidad de Nuevo León. La construcción durará cinco años y se levantará en los antiguos terrenos del campo militar de Monterrey.

Se han nombrado ya tres comisiones ejecutivas del proyecto: la de finanzas, la técnica y la administrativa. Por su parte, alumnos y profesores de las escuelas de ingeniería y arquitectura están haciendo los levantamientos topográficos y señalando las mojoneras correspondientes.

Las obras se iniciarán desde luego, en vista de que el Patronato universitario dispone de seis millones de pesos. Las últimas aportaciones recibidas son las de Cementos del

Norte (cincuenta mil pesos) y de Cementos Mexicanos (seiscientos mil pesos).

## Oaxaca

Leonard Miller, profesor de castellano, encabeza un grupo de 25 estudiantes y 5 catedráticos de la Universidad de Miami, Fla., que vendrán a México para asistir a los Cursos de Verano de la Universidad "Benito Juárez" de Oaxaca.

Dichos cursos se iniciaron el día 17 del presente en la ciudad de Oaxaca.

## Sinaloa

La Universidad de Sinaloa patrocinará la XIII Reunión de Médicos de Provincia que se efectuará en la ciudad de Culiacán, del 23 al 25 de octubre próximo. Se trata de un esfuerzo científico muy loable, ya que los trabajos serán presentados, exclusivamente, por médicos del interior de la República. Los trabajos están siendo coordinados por la Sociedad de Médicos de Culiacán.

## Curso

La Escuela Nacional de Ingeniería de la Universidad Nacional Autónoma de México, en su división

## UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

Rector:

*Dr. Nabor Carrillo.*

Secretario General:

*Dr. Efrén C. del Pozo.*

Director General de Publicaciones:

*Henrique González Casanova.*

## "Gaceta de la Universidad"

Oficinas:

10º Piso, Torre de la Rectoría

Ciudad Universitaria

México, D. F.

(Registro en trámite)

Distribución gratuita entre los miembros de la UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MEXICO.

Precio al público \$ 0.50

de estudios superiores, rama de ingeniería civil, inicia en breves días los cursos para la obtención de la maestría en ingeniería civil de las especialidades de estructuras, hidráulica y mecánica de suelos. Las personas que se interesen por estos cursos pueden obtener la información que necesitan los lunes, miércoles y viernes, de 19 a 20 horas, en el salón 303 del edificio del plantel en Ciudad Universitaria.

IMPRESA UNIVERSITARIA

